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一
我从小在虹口的提篮桥如今被命

名为“北外滩”的地区长大。我诞生于

被当地人称为“轮船房子”的唐山路 31

号（图 1）。在那里度过了从童年时代到

结婚成家的中青年时代。尤其是我的

幼儿园、小学和中学都在唐山路沿线。

因此，北外滩地区主要街道的街景印

迹都牢牢地记刻在我的脑海里。当年

站在我家的朝南的阳台上瞭望，远眺

可以看到外滩的建筑群，近看就是被

当地人叫做“雷士德学堂”主体建筑，

它就如同在农村“开门见山”一般，耸

立在我的眼前。尤其是它那半球形的

穹顶，让人印象深刻。近年来，北外滩

开发全面展开，因为大规模的动迁，给

当地居民的生活带来巨大影响，不仅

仅是地理位置的变化，房屋居住状况

发生重大改善，还有由此引起的各种

人文关系也随之戏剧般地演绎。

最为微妙的是像我这样早就搬

离，但曾经在那里有过学习、工作，特

别是居住成长的人们，仍旧会非常关

注来自各方面与北外滩相关的信息，

并不时地因此在心里翻滚起一阵阵涟

漪，因为自己仍旧与那里保持着千丝

万缕的联系，难以割舍。最近一段时

间，通过电视、微信、报刊等各种媒介

传播途径，有关我老家附近大量旧式

里弄拆迁，轮船房子保护修缮；我中学

母校澄衷中学旧校舍的拆迁，易地重

建；“雷士德学堂”主体建筑的翻新，对

外开放参观；还有位于提篮桥原来电

车二场原址上建设的“双子塔”的地下

室建有“北外滩提篮桥城市集市里弄”

的主题旅游项目，重现了当地动迁前

街道里弄市井生活的场景等等大量信

息，不断地向我飞速袭来，不时地撩动

我前往实地，亲身体验一番的心愿。

我前一段时间离开了上海，回沪

后有不少事情要处理，直到昨天（2023

年 12 月 12 日）我才驱车与妻子到北

外滩走了一趟。在出发以前，老伴就

说，你回来后肯定又要写游记了。在我

的心目中，也确实已经把本次旅游的

内容想得非常丰满：回到了故居，看到

周围发生的巨变。原定明年可以竣工

的新校舍，可以让我们年级共度“毕业

60 周年”的好时光。虽然北外滩动迁已

经完毕，仍旧可以看到曾经当地居民

生活的房舍和市场。这一切都可以引

起我的有感而发，浮想联翩，写出一篇

不亚于 30 多年前写的名为 《回家路

上》广受读者欢迎的散文。可是大半天

的游览结果令人有点失望，当然有些

内容或许是可以补偿或者期待的，但

有些想象中理想的东西，恐怕是难以

重现了。因此不说是沮丧，或者说“苦

乐各半”。

究竟是写？还是不写？我心里是很

矛盾的。如果写，写不出我原先希望写

的内容。如果不写，拍了不少照片，就没

有什么用处了。后来一想，作为一个写

作者，能把自己看到的东西和对其的感

受，无论是喜乐还是悲伤都能对读者倾

述，也是不失为写作的角度和素材，反

正散文写作也是我“老有所乐”的一个

方面，那就把这篇文章写出来吧!

二
我对从我浦东的家到北外滩的路

径，可谓“熟门熟路”。我并非如同人们

通常会在跨过卢浦大桥后，沿南北高

架转到延安路高架到外滩，然后沿黄

浦江行驶跨过外白渡桥，再沿着大名

路跨过虹口港达到商丘路、唐山路和

东汉阳路三条马路的交界处，就是轮

船房子的所在地了。这条路径虽然沿

路经过的地方，都是上海最经典的地

标建筑和最优美的景观，如大世界，外

滩建筑群以及对岸的陆家嘴，还有外

白渡桥。但对于我这个老上海来说，已

经司空见惯了。何况南北高架上的车

流总是那么拥挤，而且下了高架到地

面沿路还要遇到不少的红绿灯。而我

所需要的是最短的时间到达目的地。

因此我在跨过卢浦大桥后，在鲁班路

立交就转向内环线去中山南路方向下

内环线高架，在地面穿越中山南路地

道后不远，又进入外滩隧道，从东长治

路出口处出来就是旅顺路了，一个左

转弯到达西安路，沿着西安路到商丘

路口，就可以看到轮船房子和“雷士德

学堂”主体建筑的侧面了。途中只有在

复兴中路口遇到的一个有时会比较繁

忙的红绿灯，这样显然可以省去沿途

等候红绿灯的许多时间了。

因为轮船房子的后门是东汉阳

路，现在还是一条单行道，从东汉阳路

由西向东的方向是不能开进去的，前

门唐山路是主干道，有电车行驶，显然

是不能在路边停车的，所以我们就把

小车停泊在西安路的路边。我站在西

安路商丘路口往左眺望，映入眼帘就

是我的“老家”轮船房子，它显然已经

因为经过大修，有焕然一新的感觉，各

个楼层挑出的阳台、顶棚，每一幢门牌

号之间的隔墙、栏杆，它们所形成的线

条，纵横分明，整齐划一，勾画出的楼

宇轮廓，章法清晰，完整流畅。美中不

足的，一是三层以上原来四层晒台的部

位上，由于各自搭建的建筑高低不一，

形式各异，使建筑整体的美感破坏。二

是沿唐山路街面开了摆满五花八门杂

货的小店，使当年具备一定文化内涵氛

围的建筑方面，荡然无存。最令人感叹

的是，由于轮船房子周边高楼林立，其

曾经被周围居民别称为“高房子”，现在

变成当地最矮的建筑。以前在盛夏因为

被轮船房子挡住来自黄浦江吹来的凉

风，因而后面石库门弄堂祥裕里居民赌

咒“轮船房子”早一点“开走”，如今祥裕

里被拆迁后正在建造的建筑物，不知是

何用途，但其高度也已经明显比轮船

房子要高出一截了。

我们这次主要想看的是“雷士德

学堂”的主体建筑的内部。因为它的外

貌我是从小到大，几乎每天都看得到

的。以后它很长一度时间是用于海员

医院，后来医院也对附近居民开放，当

有亲戚邻居临时住在里面，我去探视

的时候，也曾经进入主体建筑，但它原

来作为大学工学院的功能被当作医院

后改变了。如今改回来的样子，在微信

网络的链接中也有所体现，但我总有

想实地看看的期望。尤其是它那半球

形穹顶下面，应该有一个厅堂结构，是

我从来没有进去过的地方。如果有参

观的可能，我最想看的地方就是这个

穹顶。另外，一直包围校园院子的围

墙，在这次大修后被拆除了，使之成为

一个开放式的花园，它与主体建筑互

为映衬，相得益彰。这个景色是我从来

没有看见过的。所以当我和妻子穿越

过商丘路进入校园后，没有马上去主

体建筑的大门，而是先到院子靠着东

长治路一边的最外侧，从最理想的视

角来观看校园的全景（图 2）。开始应该

从商丘路一侧拍摄包括两侧翼楼和主

楼的主体建筑的全貌的。但是在主楼

大门两侧各有一棵大型乔木挡住了视

野，所以从侧面拍摄画面的想法，看来

是无法实现的。此外，令人稍有遗憾的

是，在主楼大门前，大修设计者放置了

一堵雕塑，从形状看，大概是否想表达

一双大手捧着放飞鸟儿的意思，但我

并不欣赏这个创意，由于它本身的高

度成为对比的参照物，使主体建筑本

来显得雄伟高大的形象给弱化了。况

且在主体建筑的对面就是如今浦西最

高的建筑白玉兰广场，还有周围都是

高层建筑的情况下，更是需要设法避

免让这座建筑显得矮小的效应产生。

我和妻子走进了主体建筑大门的

进厅，透过礼堂大门可以看到在明亮

的灯光照射下最里端的舞台和两侧的

座位。一位在大门左侧安保位子上的

安保人员向我们走来，我告诉他，我从

小在轮船房子长大，轮船房子曾经就

是雷士德工学院的教师宿舍。今天想

进大楼参观一下，然后撰写一篇游记，

以此告诉对此地变化关心的微友们。

那位安保人员面无表情，很严肃地一

口拒绝了我们的请求。他说，如今这里

是“上海创新创意设计研究院”了，是

一个工作单位，不是随便可以参观的

地方。我老伴对他说，门口不是挂有

“优秀历史建筑”的标牌，还有每天可

以参观的时间的告示牌吗？他说，你弄

错了，那是每天装饰灯开灯的时间。妻

子说，就让我们看看近在咫尺的大礼

堂吧！他也毫不犹豫地予以拒绝。他还

说，至于你们想参观，每月有一次对外

开放。我们就问他，什么时间？他说，无

可奉告，请你们到网上去查阅，而且需

要预约登记。看着他毫无商量余地的

表情，我们感到今天没有戏了，只能是

满怀希望地进来，最后无可奈何地退

了出去。我心里在嘀咕，像这样的开放

管理办法，能有多少老人能够得到参

观的机会啊？

64 届高中毕业生 钱平雷

北外滩“故乡”行（一）

我初中是在澄衷中学读的。那是

一所百年老校，建于 1900 年。这种百年

老校，在上海是个还算普遍的存在。因

时局原因，那时很多政商界人在上海建

学。“澄衷”二字是纪念建校者叶澄衷

先生的，他是个爱国商人。

从这里走出去了几位后来影响中

国文学、政界的人物，竺可桢、胡适等。

丰子恺先生还在这里当过教师，蔡元培

也在此地当过校长。

上海的这种老学校，在那时或许蛮

显眼，但在现在的上海格局里，都是不

起眼的。中学在虹口区的唐山路。唐山

路原本应该是水多的地方，称作浜，民

国时就把这浜填平了，路越来越长，现

在跨了虹口和杨浦两区。它原来叫作

洞庭路，可见有水，风景应该不错。现

在，自然在高楼大厦中显得极不起眼

了。任谁从门前走过，如果不看那小铁

门顶上“澄衷中学”四个字，绝不会知道

这是一所学校的。

这学校里，只有两栋楼，初中、高中

各据一栋。楼有点老了，蒙着旧日上海

的那种气息。初中学生所在的那栋楼，

叫“世美堂”。据说原先叫“蒙学堂”，取

自澄衷中学成立初期的名字———“澄衷

蒙学堂”，由此可见当年叶澄衷先生建

校之启蒙国民之意了。

那栋高中学生用的楼，大概是后来

新建的，因为它有着建国后的建筑风

格，与那栋旧楼并立，气质判然。但我

对它不亲近并非因为风格，而是我没切

身受过它的庇护。我只在这里读了三

年初中，便告别了。新楼的内在，没有

领会过。新楼里的人，也没给我留下印

象。一切记忆，都在那栋旧楼里。

我初中的语文是顾老师教的。她

当时大约五十多岁，临近退休。我们在

背后叫她“顾老太”。顾老师是典型的

家长型老师，班级里的事，事无大小，样

样都要管。她上语文课，上着上着就变

成训话课了。

初三那年，填写志愿，我准备考师

范。她沉吟片刻，说：“当老师的确适合

你。学校有师范保送名额的，我帮你争

取吧。”没多久，她果然拿了一份保送

表格让我填。我很意外，那年报考师范

的同学很多，以我当时的成绩并不够

格，她怎么帮我争取到的？

我们毕业后，顾老师也退休了，慢

慢地，我们失去了联系。直到三十年之

后，我再一次见到了她。她已经八十多

岁了，耳不聋眼不花，见到我，一把抓住

我的手不放。我问她：“您还记得我吗？”

她把我的手抓得紧紧的，说：“我怎么不

记得？你是我的班长！”

初中时，我的班级是英语重点班，

除了必学的教材外，还增加了一本《新

概念英语》。教英语的老师姓陈，戴着

一副眼镜，人很瘦，很精神，说着一口标

准的伦敦音。陈老师教书很严，他要求

我们背书必须一口气背完，不可停顿。

若是稍有迟疑，他便把手中的粉笔朝盒

里一丢，轻喝一声：“回去！”那声音低

沉而有力，不容你申辩。

我最害怕的就是陈老师，最感激的

也是他。我的那些仅有的英语基础就

是陈老师帮我打下的。多年后我见到

陈老师，他还是那么瘦，那么精神。他

跟男同学喝酒，还跟我们去 KTV ，英语

歌唱了一首又一首。他的声音还是那样

低沉有力，格外好听。（下转第 3 版）


